
ADVIERTEN FALLAS EN LOS PUENTES DE LA ZONA

VECINOS DEL 
RÍO GRANDE 
TEMEN 
QUEDAR 
AISLADOS

> Apoyado en los avanzados equipos del recinto de salud, el ovallino Nicolás 
Jerufe operó esta semana un quiste en el hígado de una paciente con la técnica 
de laparoscopía mini invasiva, más segura y con mejores resultados. 

LA CIRUGÍA DIGESTIVA QUE ABONA EL CAMINO 
DE LA MODERNIDAD EN EL HOSPITAL DE OVALLE

Los residentes de los poblados ubicados 
en la parte alta de Monte Patria acusan 
que los puentes El Cuyano y Las Mollacas 
registran fallas importantes y que podrían 
no soportar el agua del próximo deshielo.03
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La cirugía digestiva que abona el camino de 
la modernidad en el Hospital de Ovalle

NICOLÁS JARUFE OPERÓ Y DICTÓ UNA CLASE SOBRE LA INTERVENCIÓN MINI INVASIVA

Apoyado en los modernos equipos del Hospital de Ovalle, el ex 
alumno del colegio San Viator operó esta semana un quiste en 
el hígado de una paciente con la técnica de laparoscopía mini 

invasiva, más segura y con mejores resultados. 
“Médicos jóvenes en formación sin duda van a llegar 

a hacer esto y mucho más”, estimó.

Si bien está trazada una importante 
ruta hacia el modernismo médico 
en Ovalle, siempre se deben aportar 
esfuerzos para abonar el camino y 
lograr llegar a la meta con éxito.

En ese sentido apunta el aporte 
que entregó con su colaboración el 
reconocido galeno ovallino radicado 
en Santiago, Nicolás Jarufe, Cirujano 
Digestivo con una especialidad en 
Birmingham, Inglaterra, quien la ma-
ñana de este viernes dirigió una ope-
ración de tres horas en el recinto de 
salud local y compartió experiencias 
con los médicos ovallinos.

La operación fue realizada a una 
paciente que presentaba un quiste 
de gran tamaño en el hígado, tan 
grande que se le podía palpar y pro-
ducía mucho dolor. La mujer tenía 
bastante tiempo esperando solución 
de su quiste.

Explicó ex alumno del Colegio San 
Viator que en las zonas rurales es muy 
frecuente –aunque cada vez en me-
nos proporción desde hace al menos 
una década- registrar pacientes con 
hidatidosis hepática, que son unos 
quistes de parásitos transmitidos por 
los perros domésticos, los que tras una 
serie de factores como la ingesta de 
vísceras de ganado pueden desarrollar 
larvas que al final se pueden alojar en 
el ser humano.

“Estos casos eran muy frecuentes 
hace muchos años, ahora no tanto 
aunque todavía se ven, ya que con 
mejores condiciones de higiene y 
desparasitando a los animales se 
ha podido controlar la incidencia de 
estos quistes. Pero son situaciones 
en las que si no se operan, crecen 
a grandes tamaños y pueden traer 
graves complicaciones”, refirió Jarufe 
a El Ovallino.

EN EL QUIRÓFANO
Recordó el especialista que este 

tipo de cirugía siempre se hizo de 
manera tradicional, abierta, con una 
gran incisión en el abdomen, siendo 
muy invasiva y de una recuperación 
muy lenta. 

“Ahora lo estamos haciendo por 
vía mini invasiva, por laparoscopía, 
que es básicamente una cámara en 
el ombligo y tres pinzas de trabajo y 
a través de orificios muy pequeños 
estamos haciendo la misma cirugía 
pero sin la incisión de antes, y con 
mejores resultados, porque el pacien-
te se va antes a su casa en menos 
tiempo y la recuperación y su vuelta 
a la normalidad es más rápida”.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Una compleja operación  por laparoscopía dirigió este viernes el ovallino Nicolás Jarufe, 
ofreciendo además una clase magistral al respecto

EL OVALLINO

Explicó que antes el paciente ne-
cesitaba de siete a diez días de re-
cuperación en el hospital y unos 30 
días para regresar a sus actividades, 
mientras que ahora en dos días puede 
ser dado de alta y en una semana 
puede retomar su vida habitual, con 
menos dolor, menos cicatrices y me-
nos posibilidades de una infección.

EL CAMINO ABIERTO
Explicó que este tipo de cirugías en 

Ovalle todavía no se están haciendo de 
manera tan recurrente porque es una 
intervención de una sub especialidad, 
no del cirujano general.

“En Santiago hemos desarrollado una 
experiencia importante no solamente 
con este tipo de quistes, que en la 
capital son poco frecuentes, pero sí 
con cirugías de cáncer y tumores de 
hígado y páncreas, los hacemos la 
mayoría, por esta vía mini invasiva”.

Destacó eso sí, que el Hospital nuevo 
de Ovalle tiene bastantes condiciones 
para hacer este tipo de intervenciones. 

“Cuando me llamaban para operar 
en el hospital viejo, yo traía mi propio 
instrumental. Pero ahora el Hospital 
Nuevo tiene todas las condiciones: 
torres de laparoscopía, equipos con 
visión 4K,  con una pantalla de muy 
alta definición, que permite incluso 

grabar la cirugía, y cuenta con todos 
los instrumentos modernos. Lo que 
falta es gente entrenada. Hay gente 
muy buena, jóvenes que están en 
formación quienes sin duda van a 
llegar a hacer esto y mucho más, 
pero esto requiere de un proceso de 
entrenamiento, de experiencia, de 
formarse fuera, y luego reenamorarse 
de Ovalle y volver”.

Consultado sobre cómo hacer de 
las operaciones laparoscópicas, una 
práctica más habitual, Jarufe no duda 
en afirmar que más que lo netamente 
instrumental, se requiere del equipo 
humano.

“Si hay un modelo atractivo para 
que los sub especialistas lleguen a 
Ovalle y se queden, se va a hacer de 
rutina, cómo ha ocurrido en otros 
centros. Los que están acá son jó-
venes valiosos, que tienen que salir, 
hacer la subespecialidad y volver”. 

COMPARTIENDO
Señaló Jarufe que luego de la ope-

ración pudo reunirse en una sala 
donde revisó la intervención junto 
con los cirujanos del recinto, con 
alumnos de medicina, internos y be-
cados, analizando el video completo 
y convirtiendo esa instancia en una 
clase magistral.

“Repasando el video pude detallar los 
pasos técnicos, y pudimos responder 
a sus dudas, además que discutimos 
casos de otros pacientes del Hospital, 
compartiendo opiniones sobre sus 
condiciones”. 

LA RELACIÓN
El hecho de que Jarufe regrese a 

su ciudad natal para participar de 
este tipo de jornadas no es nuevo 
ni casual.

“Acá en Ovalle me conocen, obvio 
porque soy ovallino, además he venido 
muchas veces. Tengo una relación de 
amistad con uno de los doctores más 
experimentados de la ciudad, Freddy 
Tapia, y con el jefe de cirugía, Hugo 
Martínez. Y ellos saben que pueden 
contar conmigo”

En lo familiar señaló que para él es 
un grato placer regresar a su terruño 
y ofrecer su experiencia.

“Además aprovecho de saludar a 
mi padre, a mis tíos, a mi familia y 
amigos. Me gusta venir, para mí no 
es ningún sacrificio, yo no recibo 
ni un peso pero vengo feliz, porque 
uno tiene que devolver lo que te ha 
entregado tu ciudad y ayudar a la 
gente que lo necesita, así que yo por 
eso me doy por pagado”, puntualizó
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ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Monte Patria

Aunque la vialidad mejoro de manera 
considerable tras la pavimentación de 
la vía Carén-Tulahuén, en la comuna 
de Monte Patria, y a pesar de que la 
sequía tuvo un respiro tras la llegada 
a la región del Sistema Frontal que 
aportó lluvia y nieve, hay factores que 
sumados podrían complicar a los resi-
dentes de la parte alta del Río Grande.

Y es que algunos detalles de la vialidad 
nunca fueron resueltos y el deshielo 
en la primavera podría comprometer 
lo que quedó pendiente en la zona: 
los puentes de unión y acceso entre 
localidades

Es así como los pobladores de la 
zona, reunidos en comités ciuda-
danos, expresaron su preocupación 
por el peligro que representaría para 
ellos quedar aislados, toda vez que los 
puentes y pasos provisorios podrían 
no responder con fuerza a la bajada 
del agua de la cordillera en la próxima 
estación climática.

Se trata en específico de los puentes 
de Las Mollacas y El Cuyano, cuyos 
detalles de construcción nunca fueron 
abordados del todo y que ahora expo-
nen las grietas de cara a la primavera.

“Por el proyecto de la carretera (Carén-
Tulahuén) los detalles que quedaron 
inconclusos a la espera de propuestas 
y conversaciones. Pero eso nunca 
sucedió, y lo que se ha hecho es un 
bypass que es más peligroso de lo que 
creíamos”, señaló a El Ovallino Aroldo 
Castillo,  presidente del Comité de 
Participación Ciudadana conformado 
en la zona precisamente para revisar 
el caso.

Indicó que tras la millonaria inversión 
que se hizo en los trabajos de vialidad 
de la zona, que no han estado exentos 
de problemas con las empresas cons-

situaciones que han ido alertando los 
vecinos, y de eso hay un listado grande 
de problemas”.

Recordó que en la primera reunión que 
sostuvieron con el Seremi del MOP y 
su equipo, se planteó que la segunda 
etapa, que debe incluir los puentes y 
las mejoras, se licitaría para el segundo 
semestre de este año. 

“Ya estamos en el segundo semestre 
así que me parece importante que se 
le pueda poner una fecha más fija. 
Vamos a estar junto con los vecinos 
en la reunión que han convocado para 
esta semana, y de manera conjunta 
vamos a exigir al Ministerio de Obras 
Públicas, y entendemos por su dispo-
sición, que se va a realizar la licitación 
y vamos a pedir una fecha clara para 
ello”, apuntó el edil.

Vecinos de la parte alta del Río Grande 
temen quedar incomunicados

ADVIERTEN QUE LOS PUENTES DE LA ZONA PODRÍAN NO SER SUFICIENTES PARA EL DESHIELO

El Puente Cu-
yano tendría un 
desagüe que se-
gún los vecinos 
sería insuficien-
te al momento 
de recibir una 
gran cantidad 
de líquido

EL OVALLINO

Los residentes de varios 
de los poblados ubicados 
en la parte alta de la 
comuna de Monte Patria 
acusan que dos de los 
puentes registran fallas 
importantes, y que debieron 
construirse cuando se 
planteó todo el diseño de la 
carretera comunal. Llaman 
a una reunión para discutir 
el tema esta semana.

“POR EL PROYECTO 
DE LA CARRETERA 
(CARÉN-TULAHUÉN) LOS 
DETALLES QUE QUEDARON 
INCONCLUSOS A LA 
ESPERA DE PROPUESTAS 
Y CONVERSACIONES. LO 
QUE SE HA HECHO ES 
UN BYPASS QUE ES MÁS 
PELIGROSO DE LO QUE 
CREÍAMOS”
AROLDO CASTILLO
COMITÉ DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA

El paso alterno en el puente Las Mollacas preocupa a los residentes del sector, quienes 
acusan cobrado dos accidentes en los últimos meses

CEDIDA

tructoras, las labores no han sido del 
completo agrado de los vecinos

“El puente Las Mollacas cuenta 
con un bypass muy peligroso, don-
de ya se han caído dos vehículos. 
Y en el puente El Cuyano pusieron 
unos tubos que apenas dejan pasar 
el agua y que ahora que vienen los 
deshielos seguramente se los llevará, 
perjudicando a pequeños propietarios 
aguas más abajo. Además el puente 
antiguo está siendo muy traficado por 
vehículos de alto tonelaje, sin saber 
cuál es su resistencia y cuánto más 
pueda resistir esa carga de tráfico”, 
indicó Castillo.

CON LAS AUTORIDADES
Para analizar la situación, la comu-

nidad de la zona ha convocado a las 

autoridades locales, provinciales y 
regionales, para una reunión a efec-
tuarse el próximo jueves en el Salón 
de La Media Luna de Tulahuén, donde 
buscarán una solución que satisfaga 
las necesidades de seguridad vial de 
los vecinos.

COMPROMISO
Consultado por El Ovallino, el al-

calde de la comuna, Cristian Herrera,  
señaló que “nosotros entendemos 
y compartimos la preocupación de 
los vecinos y vecinas de Carén hacia 
arriba, porque hay una obra que está 
incompleta, ya que se hizo una primera 
parte que es la pavimentación y que 
sin duda mejoró la calidad de vida de 
los vecinos, pero no es una obra que 
haya quedado perfecta, hay muchas 
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Los esfuerzos por sumar más familias 
limarinas a la protección de niños y niñas 

A TRAVÉS DE LOS PROGRAMAS DE ACOGIDA

El Programa de Familias de Acogida busca que los residentes 
de la Provincia del Limarí se unan a la cruzada de brindar 
protección temporal a niños, niñas y adolescentes que han sido 
vulnerados en sus derechos, con el fin de evitar que ingresen a 
sistemas residenciales.

Entre las muchas problemáticas 
que afectan a nuestra sociedad, la 
protección y bienestar de los niños, 
niñas y adolescentes que han sido 
vulnerados en sus derechos, es una 
de las más importantes, por eso, 
el programa Familias de Acogida 
Especializadas (FAE), busca que la 
comunidad pueda acceder al cuidado 
temporal de menores que lo necesiten.

Respecto a esto, la jefa técnica del 
programa FAE PRO de Ovalle, Noelia 
Valdivia, señaló que “este programa 
está regulado por el servicio Mejor 
Niñez, -ex SENAME-, pero también 
depende de la ONG internacional 
ADRA Chile, la que a través de los 
reclutadores de cada comuna, se 
encarga de captar a las familias de 
acogida externa”.

Valdivia también especificó que “es-
tamos a cargo de las cinco comunas del 
Limarí, y si bien recibimos los casos de 
niños a través del Tribunal de Familia 
de Ovalle, -los que en su mayoría 
quedan al cuidado de sus familias 
extendidas, es decir, hermanos, tíos 
y abuelos-, en sí, nuestro objetivo es 
captar familias de acogida externas, 
con el fin de sacar a los niños de los 
sistemas residenciales”.

Con relación a las estadísticas que 
se manejan actualmente, Valdivia 
argumentó que “la cultura del aco-
gimiento en Chile, es bastante baja 
en comparación a otros países” y 
agregó que “aunque este es el año 
que mejor nos ha ido, actualmente, a 
nivel provincial solo tenemos 7 familias 
de acogida externas en proceso de 
evaluación”.

Ahondando en este tema, Valdivia 
sostuvo que “esto tiene que ver con 
el mito que hay alrededor de aco-
ger a un niño que viene con causas 
proteccionales, el temor respecto a 
las familias de origen y a la posibles 
existencia de conductas modeladas 
en el niño, lo que podría significar 
ciertas implicancias en la vida familiar. 
También preocupa el momento de 
desvinculamiento, cuando termina 
el periodo de acogida”. 

Además de esto, Valdivia se refirió 
a la importancia de incentivar a las 
familias a ser parte de esta iniciativa 
y aseguró que “la idea es evitar que 
los niños pasen parte de su infancia 
en una residencia, ya que a través del 
acogimiento de una familia estable, 
los niños darán inicio a su vida adulta 
de una manera más sana, porque a 
pesar de que no habrá un vínculo 

ROMINA ONEL
Ovalle

Los programas de Familia de Acogida  ofrecen protección y apoyo a pequeños en condición vulnerable ARCHIVO 

consanguíneo, la parentalidad es 
algo social, que se aprende”.

EL PROCESO
El psicólogo interventor y encargado 

de difusión del FAE PRO Ovalle, Italo 
Riquelme, también conversó con El 
Ovallino respecto a este tema y detalló 
que “el proceso consta de la postu-
lación, la sensibilización, -donde se 
explica en qué consiste el acogimiento 
y se resuelven dudas-, después viene 
la evaluación de las competencias 
parentales de la familia, -etapa que 
dura 2 meses-, tras esto, viene la 
capacitación, -que dura 1 mes y está 
asociada a lo que pudo observarse en 
la evaluación-, y finalmente queda la 
espera del acogimiento”.

Riquelme también explicó que “el 
tiempo de acogimiento son aproxima-
damente 18 meses, periodo en que las 
familias externas son apoyadas por un 
equipo psicosocial. Al mismo tiempo, 
se realiza un trabajo terapéutico con 
la familia de origen, -para que se tome 

consciencia de las vulneraciones que 
se cometieron-, y con el niño, para que 
se pueda resignificar la experiencia 
traumática, además de contener 
el impacto que podría generar la 
medida judicial de alejamiento, ya 
que el objetivo principal de nuestro 
programa es que los niños retornen 
con su familia de origen”. 

En relación a las razones de porque 
las postulaciones de familias son tan 
reducidas, el psicólogo afirmó que “yo 
creo que la gente está interesada en 
apoyar a los niños, pero hay mucho 
desconocimiento, pero también creo 
que hay un factor económico, a pesar 
de que el programa contempla un 
apoyo en esa materia”. 

EN LA ESPERA
Desde hace un tiempo, Alicia Barraza 

y su pareja, Andrés Pastén -quienes 
viven hace seis años en el sector de 
La Chimba-, están a la espera de 
convertirse en una familia de acogida 
externa y por eso, quisieron compartir 

su experiencia con El Ovallino.
Sobre esto, Pastén manifestó que 

“nosotros trabajamos en torno a 
educación y siempre nos hemos en-
contrado con situaciones de precarie-
dad, lo que nos ha motivado a querer 
ayudar y por eso hemos decidido 
tomar este camino” y añadió que 
“en la sociedad en la que vivimos, es 
muy importante que nos ayudemos 
los unos a los otros, sobre todo si se 
trata de niños”.

Por su parte, Barraza relató que 
“una amiga que trabaja en FAE, nos 
contó de este programa y aunque 
pensamos en adoptar, nos dimos 
cuenta que con esta opción puedes 
ayudar a muchos más niños”. 

En relación a esto, Barraza destacó 
que “me gustaría decirle a las familias 
que tienen ganas de acoger que lo 
intenten, porque es maravilloso poder 
sentir que se puede ayudar a construir 
otro tipo de realidad para un niño que 
ha sido vulnerado en sus derechos” 
y expresó que “estamos sumergidos 
en un sistema muy individualista, 
que nos orilla a fijarnos en lo que 
nos puede producir daño, pero creo 
que más que pensar en el momento 
de la separación del niño, debemos 
pensar en lo mucho que podemos 
ayudar desde la comunidad”.

Cabe mencionar que las familias 
interesadas en postular al progra-
ma FAE, pueden encontrar mayor 
información ingresando a la web de 
adra.cl o del servicio mejorninez.cl.
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GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Al nacer Jesús, los ángeles anun-
ciaron paz a la humanidad. Jesús 
es el príncipe de la paz. Él mismo 
dijo en el sermón de la montaña: 
“Felices los que trabajan por la 
paz”. Sin embargo, hoy parece 

que dice que están equivo-
cados quienes piensan que 
vino a traer la paz. Dice que 
vino a traer la división. Parece 
contradictorio, pero el mensaje 
es muy profundo. Dice que ha 
venido a traer fuego sobre la 
tierra. La imagen del fuego en el 
Antiguo Testamento manifiesta 
a Dios. San Juan anuncia que 
el Salvador tenía que bautizar 
con Espíritu Santo y fuego. En 
Pentecostés, el Espíritu Santo 
descendió sobre los apóstoles 
como llamas de fuego. Jesús 
desea ardientemente que el 

mundo sea inundado con el 
fuego de su Espíritu Santo. Así 
como el fuego purifica el oro 
en el crisol, de toda impureza, 
el Espíritu Santo nos purifica 
de todo lo que no es digno de 
los hijos de Dios. Desea ardien-
temente que el Espíritu Santo 
purifique nuestro propio interior, 
nuestro corazón. También dice: 
“Tengo que recibir el bautismo”. 
Este bautismo era sin duda su 
muerte. Tenía que sumergirse 
en el mar de los sufrimientos 
para resucitar y conquistar así 
la vida nueva para el mundo. 

Y se angustia porque todavía 
esta nueva vida no ha llegado 
a realizarse en plenitud. La 
muerte y resurrección de Jesús 
son causa de la reconciliación 
de los hombres entre sí y con 
Dios. El Espíritu Santo nos une 
a todos en un solo cuerpo en 
Cristo. Las dos expresiones 
del bautismo y del fuego nos 
llevan al mismo fin: el estable-
cimiento de la paz verdadera 
y definitiva. Él nos prometió 
la paz interior en medio de las 
dificultades. La división de 
la que habla es la que surge 

de seguir a nuestro Maestro, 
siendo absolutamente fieles al 
Evangelio. Para seguirlo, para 
optar por su Reino, tendremos 
que romper muchas veces con 
conveniencias personales y 
sociales, incluso, tendremos 
que saltar por encima de mu-
chos compromisos familiares. 
Tenemos que estar dispuestos 
a dejarlo todo y seguir a Cristo 
por el camino de la cruz. El 
Evangelio es exigente. ¿Me 
siento llamado a asumir los 
riesgos de una sincera con-
versión al Señor?

Fuego sobre la tierra
XX durante el año. Año C.  Lc. 12, 49-53

Informalidad laboral continúa 
aumentando: ¿Cuáles son las causas? 

LLEGÓ A UN 30,7% EN EL ÚLTIMO TRIMESTRE MÓVIL 

Alza es preocupante, porque 
quienes se desempeñan en 
la informalidad carecen de 
un mecanismo de protección 
social y además, es difícil 
llegar a ellos con programas 
de apoyo. 

De acuerdo al más reciente boletín 
del Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE), la desocupación regional se 
ubicó en un 9,3% en el trimestre 
móvil abril-junio. Porcentaje que situó 
a la zona, como la que tiene la mayor 
cantidad de desempleados en todo 
Chile. 

Por si fuera poco, la tasa de ocu-
pación informal aumentó 1,0 punto 
porcentual en comparación al mismo 
período del año anterior, llegando a 
un 30,7 por ciento. 

CONTINUARÁ AUMENTANDO
Alza de la informalidad laboral que 

para el académico y director de la 
Escuela de Ciencias Empresariales 
de la Universidad Católica del Norte 
(UCN), Pablo Pinto, está causada entre 
otras razones, por la recuperación tras 
la pandemia por COVID-19. 

“Uno de los ámbitos que más bajó 
por las restricciones a la movilidad, 
fue el trabajo informal. En términos 
de números absolutos, alcanzó las 
93 mil personas durante el 2020 y 
2021. Por lo tanto, al igual que está 

RICARDO GÁLVEZ P. 
Región de Coquimbo

pasando con el empleo formal, este 
tipo de ocupación se está recuperando 
en términos de la cantidad”, afirmó. 

Sin embargo, el experto señaló que 
desde el punto de vista de las políticas 
públicas y de la calidad laboral, este 
incremento es preocupante, debido 
a que quienes se desenvuelven en la 
informalidad no tienen un mecanismo 
de protección social y además, cuesta 
llegar a ellos con programas de apoyo. 

“Hay diferentes elementos que uno 
debiese mirar para buscar el porqué de 
la ocupación informal y qué sectores 
de la actividad económica tienen un 
porcentaje más alto. Si analizamos lo 
que sucede en la Región de Coquimbo, 
lideran las actividades de los hogares 
como empleadores. Caso particular que 
tiene que ver con la necesidad de no 
establecer contratos con empleadas 
domésticas u otras personas que se 
desenvuelven en el hogar”, dijo. 

El académico agregó que también 
es preocupante lo que acontece en 
la industria manufacturera, de la 

construcción y silvoagropecuaria. Del 
mismo modo, manifestó que acorde a 
la aparición de diversas plataformas, 
las personas están optando por tra-
bajar en aplicaciones de conducción 
o entrega de mercadería, por cuanto 
pueden obtener ingresos muy similares 
a los del empleo formal, pero con las 
libertades que significa la fijación de 
horarios de manera autónoma. 

“Esto muchas veces se debe a que 
los servicios que entregan, no requiere 
algunos niveles de formalización”, 
complementó el director de la Escuela 
de Ciencias Empresariales de la UCN. 

Por otro lado, sostuvo que muchos 
trabajadores también tienen miedo 
de perder beneficios asociados a la 
mantención de un vínculo contractual 
formal. Ayudas entre las que destacan, 
las relacionadas a pensiones, bonos 
u otro tipo de transferencia directa. 

“Muchas personas optan por no 
solicitar un contrato. De este modo, 
uno de los esfuerzos que debemos 
hacer como país, es que los trabaja-

dores puedan ser capaces de man-
tener todos los beneficios como se 
ha hecho durante el último tiempo, 
con independencia de que tengan un 
contrato”, aseguró. 

Por último, proyectó que conforme 
se va recuperando la actividad econó-
mica, los índices de empleo informal 
se van a ir normalizando. 

“Seguramente vamos a tener otro 
leve incremento, de uno o dos puntos 
porcentuales, sobretodo, llegando 
al período estival. Tiempo donde se 
realizan muchas actividades que por 
su naturaleza son informales, como 
el comercio. Por ello, se volverá a 
una tasa de ocupación informal muy 
similar a la que teníamos antes de 
la llegada de la pandemia”, finalizó. 

Según un informe de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), la ocupación 
informal en Chile, es de carácter transversal y estructural. Esto, porque no está 
concentrada solo en un conjunto pequeño de actividades económicas o en un área 
geográfica determinada, sino que está presente en la mayor parte de las activi-
dades económicas, afecta a diferentes categorías de trabajadores, además de a 
diversas formas de trabajo y modalidades de ocupación. 
En este contexto, agrega el documento, aparecen especialmente vulnerables las 
mujeres y los jóvenes. Por ello, la OIT los reconoce como grupos que requieren de 
una atención específica de la política pública, debido a que están representados 
de forma desproporcionada en la economía informal como resultado de la discri-
minación en el acceso a los mercados formales, cuestión que a su vez necesita 
que los marcos jurídicos y de políticas se hagan cargo de la discriminación en el 
mercado de trabajo formal y faciliten el acceso a la economía formal. 

MUJERES Y JÓVENES, LOS MÁS VULNERABLES UNO DE LOS ESFUERZOS 
QUE DEBEMOS HACER 
COMO PAÍS, ES QUE 
LOS TRABAJADORES 
PUEDAN SER CAPACES 
DE MANTENER TODOS 
LOS BENEFICIOS COMO 
SE HA HECHO DURANTE 
EL ÚLTIMO TIEMPO, CON 
INDEPENDENCIA DE QUE 
TENGAN UN CONTRATO 
FORMAL”

PABLO PINTO
DIRECTOR DE LA ESCUELA DE CIENCIAS 
EMPRESARIALES DE LA UNIVERSIDAD CATÓ-
LICA DEL NORTE
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Con elementos para cometer delitos fueron 
detenidos los tres sujetos que intimidaron y ro-
baron el jueves al trabajador de una bencinera

CEDIDA

Dos de los detenidos por asalto en bencinera quedaron en prisión preventiva
EL TERCER IMPLICADO QUEDÓ CON MEDIDAS CAUTELARES

Tras el proceso de formalización de 
cargos contra los tres sujetos que la 
mañana del jueves, intimidaron con 
la réplica de un arma de fuego a un 
trabajador de una bencinera, para 
escapar e irse del lugar, el Tribunal 
decretó la prisión preventiva de dos 
de ellos: la mujer, A.K.B.M. de 34 
años de edad, y de R.E.R.M. de 27, 
quienes fueron formalizados por el 
delito de robo con intimidación.

El tercero de los antisociales, D.E.L.M 
de 44 años, fue formalizado por por-
tar elementos destinados a cometer 

Luego de que fueran formalizados 
por el delito de robo con intimidación, 
dos de los implicados en el robo 
a la bencinera de la entrada norte 
de la ciudad quedaron en prisión 
preventiva mientras se desarrolla la 
investigación

un ilícito, y quedó con medidas 
cautelares.

Al respecto, el Fiscal (s) de Ovalle, 
Cristian Arcos, señaló que “los 
medios aportados en audiencia 
han sido imágenes de cámaras 

y el reconocimiento de la víctima, 
entre otros”. En el proceso el tribunal 
otorgó un plazo de investigación de 
60 días.

Es de recordar que cerca de las seis 
de la mañana del jueves, los tres 
sujetos en cuestión se trasladaban 
en un vehículo blanco y entraron al 
Servicentro Copec de a entrada norte 
de Ovalle a surtir bencina. Una vez 
que tuvieron el tanque lleno, y cuando 
el trabajador entregó el dispositivo 
para el pago electrónico, los suje-
tos lo amenazaron con un arma de 
fuego de réplica y salieron del lugar. 
Tras una rápida persecución fueron 
detenidos por Carabineros

Ovalle

“Justo precio”: el polémico concepto para 
valorizar indemnización por expropiaciones

PROPUESTA DE NUEVA CONSTITUCIÓN 

Mientras que para el ex constituyente de Chile Vamos, Roberto Vega, esta noción fue 
utilizada adrede para confundir a la ciudadanía y que no sean compensados con el 

“precio de mercado”; para el ex convencional de Pueblo Constituyente, Daniel Bravo, 
este concepto no tiene nada de novedoso, debido a que es de común empleo en 

el ordenamiento jurídico nacional y tiene un significado que se asocia al “valor de 
mercado”. 

“La propietaria o el propietario siempre 
tiene derecho a que se le indemnice 
por el justo precio del bien expropiado”. 

Sin duda, este es uno de los artículos 
más polémicos de la nueva constitu-
ción. Esto, porque el uso del concepto 
de “justo precio” para valorar el pago 
por una propiedad que sea requisada 
por el Estado, ha dado para varios 
debates e interpretaciones. Incluso 
entre los mismos convencionales que 
redactaron la propuesta. 

IMPRECISIÓN 
Para el ex constituyente de Chile 

Vamos, Roberto Vega, la confusión 
creada por la utilización de esta noción 
es a propósito y da cuenta del sesgo 
ideológico que se dio al interior de la 
Convención Constitucional. 

“Quienes presentaron esta norma, 
le dan un valor menor al bien expro-
piado que el otorgado por el ‘precio 
de mercado’ (…) y eso nos da la ra-
zón, debido a que todas las alertas 
que levantamos caminan a que los 
expropiados futuros no van a ser 
indemnizados como lo son en este 
momento”, afirmó. 

En este sentido, el ex convencional 
señaló que su sector buscó que se 
cambiara el concepto de “justo precio” 
por el de “daño patrimonial efectivo”, 
que es el empleado por la carta fun-
damental vigente para designar este 
tipo de compensación, sin embargo, 
no fueron tomados en cuenta.  

“¿Qué significa eso? Que el expropiado 

tiene derecho a que se le indemnice 
por el daño que se le efectúa, para 
que pueda comprar un bien de igual 
condición al que se le quitó”, agregó. 

Es así como Vega manifestó que este 
artículo se elaboró con la intención 
directa de contradecir la constitución 
que actualmente rige. 

“Nosotros señalamos que hay mu-
chas nociones que traen imprecisión 
al ciudadano y no garantizan dere-
chos tan básicos como la propiedad 
privada”, dijo. 

“VALOR DE MERCADO”

Por su parte, el ex convencional de 
Pueblo Constituyente, Daniel Bravo, 
sostuvo que esta controversia no 
tiene sustento, por cuanto el uso del 
concepto “justo precio” es de larga 
data en el ordenamiento jurídico. De 
hecho, sus orígenes se remontan al 
Derecho Romano, aunque su desarrollo 
se dio en la Edad Media. 

“En nuestro ordenamiento legal, 
esa condición se usaba en el Código 

Civil. Además, la Corte Suprema ha 
sido consistente en interpretarlo 
como ‘valor de mercado’, lo ha dicho 
en sentencias muy antiguas y en 
los últimos años lo ha mantenido”, 
complementó. 

De esta forma, el ex constituyente 
aseguró que ha existido una utili-
zación del lenguaje con la intención 
de engañar a la ciudadanía, porque 
la noción ya es conocida y tiene una 
connotación que se asocia al “valor 
de mercado”. No obstante, reconoció 
que en términos económicos puede 
existir una diferencia conceptual, 
porque allí se emplea el ‘precio justo’ 
para cuestionar que ciertos precios 
no han sido determinados conforme 
a la ley de la oferta y la demanda.  

Al mismo tiempo, Bravo reveló que 
el artículo segundo transitorio de 
la propuesta de texto, mantiene la 
normativa que actualmente está en 
vigor. Por lo tanto, las expropiaciones 
se van a mantener efectivas hasta que 
eso sea modificado por una nueva ley.

“Es decir, las expropiaciones van a 
mantenerse con las mismas reglas 
a nivel legal, por un buen tiempo”, 
afirmó. 

Si bien se manifestó de acuerdo con la noción de “precio justo”, el ingeniero comer-
cial y académico de la Facultad de Ciencias Sociales, Empresariales y Jurídicas de 
la Universidad de La Serena (ULS), Orlando Robles, señaló que este debe ser acla-
rado en la nueva constitución, porque puede dar pie a diferentes interpretaciones. 
“A mí me gusta el concepto de ‘precio justo’, en tanto las dos partes entiendan lo 
mismo. O sea, un beneficio para ambas partes, que esté consensuado, que tenga 
algún parámetro de comparación…pero de momento, esto queda en el aire. No 
tenemos quién defina cuál es el ‘precio justo’. Quizás lo mejor habría sido poner 
‘precio de mercado’ y ya”, agregó. 

“QUEDA EN EL AIRE”

RICARDO GÁLVEZ P. 
La Serena
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ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Arriendo departamento, nuevo, 
sin muebles, 3 dormitorios, 2 
baños, en El Romeral 285, 
piso 2, $300.000. WhatsApp 
56967275175.

LEGALES

EXTRACTO

En causa Rol V-77-2022, segui-
da ante el 1° Juzgado de Letras 
de Ovalle, con fecha 21 de julio 
de 2022 se dictó sentencia que 
declara que don ELEAZAR OLI-

VARES DÍAZ, RUN No. 2.606.826-
6, domiciliado en calle Sol de 
la Pradera s/n, Monte Patria, no 
tiene la libre administración de 
sus bienes. SECRETARIO

EXTRACTO

Fecha 19 Julio 2022, 1º Juzgado 

Letras Ovalle, ROL V-47-2022; 
ordenó publicar auto conce-
de, con beneficio inventario, 
posesión efectiva herencia 
testada quedada fallecimiento 
de ALFONSO EUGENIO CORTES 
ROBLES, chileno, soltero, jubila-
do, cédula identidad 3.309.657-
7, último domicilio El Tome Alto 

sin número, comuna de Monte 
Patria, fallecido el 28 Febrero 
2022; a doña ALBA LENIS MORA-
LES CORTES, cédula identidad 
12.596.885-6, calidad heredera 
universal testamentaria, con-
forme cláusula quinta testa-
mento otorgado por causante 
el 25 septiembre 2019, ante 

Notario Público Rodrigo Cabre-
ra Albarrán, Repertorio 2.085 
año 2019. Inventario Solemne 
practicará Secretario Primer 
Juzgado Letras Ovalle 19 Agosto 
2022, 11:00 horas, plataforma 
ZOOM. SECRETARIO

Río Hurtado apuesta por el turismo 
para este fin de semana largo

DIVERSAS ACTIVIDADES SE DESARROLLAN EN LA COMUNA

Diversos atractivos turísticos y actividades culturales se desarrollan en la comuna para 
fortalecer el turismo

CEDIDA

La comuna tiene una 
variada agenda  actividades 
culturales preparadas para 
quienes deseen visitar el valle 
y la zona precordillerana de la 
provincia de Limarí

La comuna de Río Hurtado se alista 
para este fin de semana largo, y para 
aquello, tiene preparadas distintas 
actividades destinadas a sus vecinos, 
vecinas y visitantes.

Las actividades iniciaron este sábado 
en la localidad de El Chañar, con la 
primera versión de la Feria del Trueque, 
la cual busca fomentar la economía 
circular en la comuna.

En esta instancia los visitantes inter-
cambiaron lo que decidieron llevar, con 
el único requisito de que los objetos 
se encontraran en buen estado.

En la jornada hubo música en vivo, 
talleres de batucada, alimentación 
saludable, ecoladrillos, estampado 
natural y charlas de emprendimiento.

AGENDA DOMINICAL
Mientras que este domingo 14 agosto 

las emprendedoras de la comuna se 
reunirán en la Feria del Tejido 2022, 
exhibiendo sus trabajos en tejidos 
y telares que han realizado duran-
te la temporada, además de poder 
comercializarlos.

Río Hurtado

Esta actividad se realizará a partir 
de las 10.00 horas en la plaza de 
Hurtado. Además, el mismo día se 
celebrará la Fiesta Religiosa de la 
Virgen del Carmen en la parroquia 
Nuestra Señora del Carmen, con misa 
a la chilena y artistas invitados en la 
misma localidad de Hurtado.

Mientras que uno de los grandes 
atractivos de la comuna se erige 
en la localidad de San Pedro. Allí 
se levanta el Monumento Natural 
Pichasca, sitio paleontológico único 

en Chile, ya que fue allí donde se en-
contraron los primeros restos fósiles 
de dinosaurios que habitaron la zona 
hace millones de años.

Y dentro del Monumento se encuentra 
el Centro de Difusión Patrimonial, una 
moderna infraestructura administrada 
por la Municipalidad que cuenta con 
cinco salas dedicadas a la cultura 
riohurtadina, en la cual se exhiben 
las bondades naturales, culturales, 
patrimoniales, paleontológicas y gas-
tronómicas de la comuna.

“El Monumento Natural Pichasca 
se encuentra abierto de miércoles a 
domingo y también este lunes por ser 
feriado, donde los visitantes pueden 
observar la réplica a tamaño natural de 
un dinosaurio, como también visitar el 
Centro de Difusión Patrimonial, con 
exposiciones, artesanías y gastrono-
mía típica de la comuna”, sostuvo la 
directora de Desarrollo Comunitario 
de Río Hurtado, Claudia Carmona.

Para ingresar al Monumento Natural 
Pichasca los visitantes deben exhibir 
su Pase de movilidad y el ticket de 
entrada que puedes obtener en www.
aspticket.cl. El recinto está abierto 
de miércoles a domingo, desde las 
09.00 horas hasta las 16.00 horas 
(último ingreso).

“EL MONUMENTO NATURAL 
PICHASCA ESTÁ ABIERTO 
DE MIÉRCOLES A DOMINGO 
Y TAMBIÉN ESTE LUNES 
POR SER FERIADO, LOS 
VISITANTES PUEDEN 
OBSERVAR LA RÉPLICA A 
TAMAÑO NATURAL DE UN 
DINOSAURIO”

CLAUDIA CARMONA
DIRECTORA DE DESARROLLO COMUNITARIO
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Ovalle celebra a los jóvenes en su día
CON GALA ARTÍSTICA EN EL TMO

El TMO fue el escenario para más de 150 adolescentes y jóvenes 
artistas locales, quienes mostraron su talento en el canto y en 
la danza.

Con motivo del Día de la Juventud, 
este sábado, la Corporación Cultural 
de la Municipalidad de Ovalle, llevó 
a cabo la gala artística del festival 
gratuito “Viva la juventud 2022” en 
el teatro Municipal de Ovalle (TMO), 
en la que participaron distintas agru-
paciones de danza y exponentes de 
canto de la comuna. 

Entre las agrupaciones que parti-
ciparon se contó con “Keep it up”, 
“Grupo Conexión”, “The Queens Of The 
Dance”, “Urban Style Crew”, “Kingship 
Crew”, “Genei Ryodan Crew”, “MC 
la esgrima oficial”, “Robert Flow”, 
“Negorapovalle”, “New heels star”, 
“Emei Kael” y “Underlock official”. 

Con relación a esto, el encargado de 
la oficina de la juventud del depar-
tamento de desarrollo comunitario 
de la Municipalidad de Ovalle, Juan 
Andrés Arias señaló que “la idea es 
promover el papel de los jóvenes como 
agentes esenciales de cambio social, 
potenciando a las organizaciones ju-
veniles con trayectoria y a los artistas 
emergentes de la comuna, de manera 
de brindarles espacios de encuentro, 
después de dos años de pandemia, 
lo que tiene directa relación con el 
desarrollo integral de su salud mental 
y física”.

Además de esto, Arias detalló que “en 
la escena de este evento participaron 
más de 150 adolescentes y jóvenes 
artistas locales, y además entregamos 
un reconocimiento a 10 participantes 
destacados/as en diferentes ámbitos, 
con el propósito de visibilizar su ejemplo 
de superación personal, compromiso 
y sensibilidad social”.

EL BAILE COMO PROTESTA
Uno de los miembros de la agrupación 

de Break Dance “Genei Ryodan Crew”, 
Francisco Henriquez, -quien es estu-
diante de quinto año de Psicología de la 
Universidad Bolivariana de Ovalle-, se 
refirió a este evento y expresó que “es 
emocionante poder bailar nuevamente 
en el TMO, porque desde la pandemia 
no se daban estas instancias para 
los artistas”.

En cuanto a la importancia de man-
tener estas instancias, Henriquez 
garantizó que “el baile puede ayudar 
a reforzar tu autoestima, mejorar tu 
salud física y mental, y además es 
un gran apoyo dentro de lo social y lo 
preventivo frente al consumo”.

Ahondando en esto, Henríquez ex-
plicó cuáles fueron los inicios de su 
agrupación y detalló que “nosotros no 
tenemos jerarquías, esto surgió como 
un grupo de 7 amigos de entre 14 y 15 
años, que comenzaron a bailar en un 
taller del Liceo Politécnico de Ovalle, 

ROMINA ONEL
Ovalle

La gala desarrollada la noche de este sábado le dio protagonismo a los jóvenes como agentes esenciales en el cambio social CEDIDA

que se llamaba polibreaker, después 
decidimos formar una agrupación, para 
participar en el campeonato Lado B, 
que se realizó el 2015 en Santiago, 
el que ganamos”.

Además de esto, Henríquez manifestó 
que “nosotros bailamos porque la 
pasamos bien, nos gusta mezclar el 
break con ritmos latinos y queremos 
contar una historia a través del baile, 
como una forma de protesta, visibili-
zando las problemáticas sociales que 
están pasando en el país”.

Henríquez también destacó que 

“estaríamos encantados de recibir 
a nuevos integrantes de 8 años en 
adelante. Quienes estén interesados 
pueden contactarnos a través de nues-
tro instagram @genei_ryodancrew”. 

MUJERES QUE BAILAN
Respecto a este tema, la coreógrafa 

de “Keep it up”, Priscilla Castro, afirmó 
que “estamos muy contentas por 
el trabajo que se hizo en esta gala, 
porque es fundamental que se dé la 
oportunidad de mostrar el talento de 
nuestras integrantes, sobre todo si 
consideramos que muchas veces el 
arte de la danza no se destaca tanto”.

La coreógrafa también sostuvo que 
“nuestra intención es que las niñas y 
jóvenes puedan potenciar sus talentos 
y mostrar sus habilidades artísticas, 
pero también reforzamos valores 
como la responsabilidad y el trabajo 
en equipo”.

Castro también especificó que “hasta 
ahora tenemos 40 integrantes, que 
van desde niñas de 5 años a mujeres 
de 30, quienes bailan ballet, reggae-
tón, danza arabe y k-pop, entre otros 
estilos, pero si alguien esta interesada 
en unisernos, puede contactarnos 
a través de nuestro instagram @
keepitupkiu”.

Por su parte, la directora de “Kingship 
Crew”, Francisca Castro, -quien formó 
la agrupación hace 5 años y ade-

más estudia danza profesional en 
la UNIACC-, también relató cómo 
fue la experiencia de participar en 
este evento y argumentó que “estas 
son instancias super buenas, ya que 
además de mostrar el trabajo que se 
está realizando, las chicas pueden 
vivir la experiencia de subirse a un 
escenario y pueden compartir con 
otras agrupaciones”.

Además de esto, Castro alegó que “en 
comparación a otros lugares, Ovalle 
realiza muchas de estas actividades, 
pero aún así, falta un poco más de 
pantalla, para dar a conocer a las 
agrupaciones con más trayectoria y a 
las que están surgiendo” y añadió que 
“sería súper bueno que más jóvenes 
se unan a este tipo de instancias, ya 
sea la mía u otras, porque en verdad 
la oferta que se mostró hoy es muy 
variada”.

Castro también aseguró que “es 
muy positivo que la juventud utilice 
su tiempo en algo que sea productivo 
para ellos, ya sea porque es un hobbie 
que le hace bien a su cuerpo o porque 
quieren dedicarse profesionalmente 
a esto más adelante”.

Finalmente, Castro indicó que 
“todas las interesadas en unirse a 
nuestro grupo, -que tengan sobre 
los 11 años-, pueden ubicarnos en 
nuestro instagram @kingship.crew, 
ahí se darán cuenta que bailamos 
distintos estilos de música, pero no 
tan comerciales, si no más bien téc-
nicos, porque nos interesa formar a 
nuestras estudiantes de manera más 
integral, de manera que tengan las 
herramientas necesarias, si es que 
quieren seguir profesionalizando en 
la danza”.

“ES MUY POSITIVO QUE LA 
JUVENTUD UTILICE SU 
TIEMPO EN ALGO QUE SEA 
PRODUCTIVO PARA ELLOS, 
YA SEA PORQUE ES UN 
HOBBIE QUE LE HACE BIEN 
A SU CUERPO O PORQUE 
QUIEREN DEDICARSE 
PROFESIONALMENTE A 
ESTO MÁS ADELANTE”.

FRANCISCA CASTRO
DIRECTORA DE “KINGSHIP CREW”
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